

Los estereotipos en la comunicación

Dato curioso

¡Matilde Hidalgo, la mujer ecuatoriana que logró cambiar los prejuicios culturales en el país!

Matilde Hidalgo, con sus acciones permitió que otras mujeres puedan votar o realizar una carrera para la que no fueron consideradas capaces.



<https://n9.ei/79r0f>

¿Cómo lo hizo? Insistió para que le permitan votar en los comicios de senadores y diputados; en un principio su petición fue negada, pero ante su insistencia y firmeza el Parlamento y el Consejo de Estado en 1924 resolvió por unanimidad reconocer que las mujeres ecuatorianas tienen derecho a elegir y ser elegidas. Así fue cómo Matilde Hidalgo se convirtió en la primera mujer sudamericana que pudo votar.

Culminó el bachillerato y estudió medicina, abriendo el camino para que otras mujeres puedan hacerlo, más tarde ejerció varios cargos públicos. No obstante, lo más importante de su accionar fue que rompió con los estereotipos de género que ubican a la mujer en una situación de desigualdad frente a los hombres.

Actividades

- 1 Lee los enunciados que se presentan a continuación y conversa con tu familia.
 - a. -¡Estas carreras no son para mujercitas! ¡No debes estudiar ingeniería!
 - b. -¡Mujer! Tenía que ser. ¡Mujer al volante, peligro constante!
 - c. -¡Ahora desde que hay tanto extranjero en el país hay más robos!
 - d. -¡Para entrar a clases tiene que cortarse el cabello como varoncito!
- 2 Reflexiona y responde en tu cuaderno.
 - a. ¿Por qué se piensa todavía que hay carreras para hombres y carreras para mujeres?
 - b. ¿Por qué se escuchan comentarios de este tipo cuándo una mujer conduce?
 - c. ¿Por qué se cree que la llegada de los extranjeros al país es la causa de que haya más robos?
 - d. ¿Por qué se dice que los verdaderos hombres llevan el cabello corto?
- 3 Lee con atención la siguiente información.

¿Qué son los estereotipos y dónde se presentan?

Son modelos o patrones de conducta que definen cómo deben ser, actuar, pensar, sentir las mujeres y los hombres en una sociedad; son un conjunto de ideas que asignan características a las personas. Los estereotipos pueden ser negativos, positivos o neutros; en todos los casos, marcan el papel y las habilidades tanto de las mujeres como de los hombres. A cada género a lo largo de la historia se le ha asignado un rol que debe cumplir, de lo contrario la sociedad lo juzgará y lo discriminará generando de esta manera desigualdades. (Secretaría de Mujeres, Zacatecas, 2016)

Recuperado. <https://semujer.zacatecas.gob.mx/que-son-los-estereotipos-su-origen-y-ejemplos/> 21.21.21

El primer lugar en el que se aprende cómo se debe comportar un niño o una niña es en la familia, a través de lo que les enseñan los adultos y estos comportamientos tienden a normalizarse en la sociedad generando patrones de conducta que afectan negativamente en la sociedad. En el siguiente cuadro se evidencia estereotipos.

Niños	Niñas
Fuertes	Débiles
No lloran	Son lloronas
Salen a la calle	No pueden salir solas
Dan órdenes, no hacen las cosas de la casa	Reciben órdenes, se encargan de hacer las cosas de la casa

El contexto social

En nuestra sociedad hay roles que las personas deben cumplir desde que nacen a esto llamamos género. Es decir, la sociedad establece lo que se espera de las personas. Desde las definiciones de la ropa, los colores, las carreras que deben estudiar, la forma de caminar, de hablar, los deportes que deben hacer, los enamorados o enamoradas que deben tener, los gustos que pueden o no permitirse entre otros.

Los medios de comunicación

En la sociedad son los medios de comunicación como la TV, la radio, periódicos, revistas o las redes sociales los que cumplen un papel muy importante en la trasmisión de ideas de la imagen femenina y masculina estereotipada, hacen propaganda o programación que dictan modelos de comportamiento que mantienen la desigualdad entre hombres y mujeres.

- 4 Responde las preguntas en tu cuaderno u hoja de trabajo.
- a. ¿Qué opinas de estereotipos que se designan a niñas y niños? ¿Por qué?
 - b. ¿Qué actitudes podemos eliminar para evitar estereotipos?
 - c. ¿De qué manera tanto hombres como mujeres podemos lograr transformar nuestra forma de pensar y comunicarnos para evitar estereotipos?
 - d. ¿Cómo podemos lograr un trato igualitario entre los miembros de la familia?

Autoevaluación

Reflexiono sobre lo que aprendí mediante la rutina de pensamiento y la completo.

Explica lo qué es un estereotipo	Apoya a través de una argumentación	Cuestiona los estereotipos en la familia y sociedad.